



## ***DES PERSONNES ARRETEES ARBITRAIREMENT AU COURS DU MOIS DE DECEMBRE 2024***

### **Une personne arrêtée en commune Nyanza-lac, province Makamba**

Le 2 décembre 2024, Elias Ngendakuriyo, représentant des agriculteurs du marais de Nyabarere et membre du parti CNDD-FDD, a été arrêté par le chef d'antenne Buheka à Nyanza-lac, province Makamba. Cette arrestation intervient dans un contexte de conflit entre les autorités administratives et les exploitants du marais, qui ont été expropriés au profit d'un rapatrié, Aron Nguribiriho.

Les exploitants, regroupés au sein de la coopérative Turihamwe Birashoboka Buheka, ont plaidé auprès de plusieurs instances et obtenu gain de cause, la cour spéciale ayant annulé la décision d'expropriation le 20 novembre 2024. Cependant, les autorités administratives, notamment l'administratrice de la commune Nyanza-lac Marie Goreth Irankunda et la gouverneure de Makamba Tantine Ncutinamagara, continuent de contester les décisions de justice et de saboter les travaux des exploitants.

Les exploitants accusent ces autorités administratives d'agir sur base de corruption et demandent aux autorités hiérarchiques de se saisir de la question pour qu'ils puissent récolter leurs cultures qui ont pourri dans les champs. Le ministre de l'intérieur Martin Ninteretse a également évoqué la question de ce marais, soulignant que la décision d'expropriation était injuste et qu'une personne ne peut hériter un marais de plus de 20 ha au détriment de plus de deux cents exploitants.

### **Un enfant détenu commune Muha, Bujumbura-mairie**

Oscar Ntirenganya, âgé de 12 ans, est détenu depuis un mois dans le cachot de la zone Kinindo, commune Muha, Bujumbura-Mairie. Il était employé par Raphaël Nizigama pour vendre des œufs et des arachides. Oscar partageait ses tâches avec Égide Miburo, un travailleur domestique. Cependant, un conflit est survenu entre les deux enfants, car Égide voulait également vendre des produits et laisser Oscar assumer les tâches ménagères.

Dans la nuit du 6 novembre 2024, Égide a crié à l'aide, et Raphaël est intervenu pour constater que son employé avait été violé par Oscar. Ce dernier a été arrêté et emprisonné le lendemain sans qu'aucun dossier ne soit constitué. Cette affaire soulève des préoccupations quant aux droits de l'enfant et aux conditions de détention au Burundi.

### **Une personne arrêtée en commune Ntakangwa, Bujumbura-mairie**

En date du 10 décembre 2024, vers 5 heures, sur la colline Maramvya, commune Ntakangwa, Bujumbura-mairie, Seif Ramadan, Cheikh, âgée de 42 ans, officiant dans plusieurs mosquées de Bujumbura, a été enlevé à son domicile. Selon les témoignages de sa famille, des individus armés en tenues policières, ont contraint la victime à monter de force dans une camionnette pour une destination inconnue. L'enlèvement a eu lieu alors que le cheikh se rendait à la mosquée pour la prière du matin, accompagné de son fils.

La communauté musulmane de Bujumbura est sous le choc et exprime sa profonde inquiétude face à cette disparition forcée. Les autorités ont été saisies de cette affaire et une enquête est en cours pour retrouver le cheikh Ramadan. La ligue Iteka a reçu des informations qu'il est détenu au bureau du SNR situé tout près de la Cathédrale Regina Mundi.

### **Une personne arrêtée en commune Buhiga, province Karuzi**

En date du 14 décembre 2024, sur la colline Shanga, zone Rutonganikwa, commune Buhiga, province Karuzi, le nommé Diomède, Imbonerakure, âgé de 37 ans, Agronome du président de la République qui suit les activités agricoles du président dans sa propriété sise sur cette colline a été arrêté par des policiers sous l'ordre d'un superviseur envoyé du président. Selon des témoins sur place, ce superviseur venait pour voir un nouveau champ acheté la semaine dernière par le même agronome. L'agronome avait dit au président qu'il y a un champ d'une superficie de 4 hectares que le propriétaire veut vendre et est limitrophe à celui du président. Selon le superviseur, Diomède avait dit au président qu'un hectare coûtait 8 millions et on lui a envoyé 32 millions pour l'acheter. Le superviseur dit avoir vérifié les dimensions et a trouvé 1 hectare, 22 ares. Il a appelé le vendeur qui a son champ a été vendu à 10 millions. Ce superviseur a appelé les policiers pour l'arrêter et l'a conduit à Bujumbura pour être interrogé. La victime a été accusée d'avoir menti et escroqué le président.

### **Une femme ré arrêtée en commune et province Bururi**

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 20 décembre 2024 indique qu'en date du 15 décembre 2024, Pélagie Nindamutsa a été de nouveau arrêtée sur mandat d'amener du parquet général près la cour d'appel de Bururi. Selon des témoins oculaires, cette femme avait été libérée le 14 décembre 2024 et Florence Nimbona. Pélagie Nindamutsa a été de nouveau arrêtée le 15 décembre 2024. Elle était recherchée pour évasion. Florence Nimbona quant à elle est parvenue à fuir. Les deux femmes avaient bénéficiées de la mesure de Clémence du président Evariste Ndayishimiye. Elles étaient détenues à la prison Centrale de Bururi. Poursuivi dans le dossier sur les attaques à la machettes survenues en août 2023 à Bururi pour avoir permis la libération des présumés auteurs de ces attaques. Des sources judiciaires à Bururi disent que ces deux femmes sont recherchées pour faits

fabriqués. Elles affirment qu'elles ne sont pas évadées mais qu'elles ont été libérées conformément à la loi. Selon les billets d'élargissement à leur disposition.

### **Deux militants du parti CDP arrêtés en commune Mabanda, province Makamba**

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 20 décembre 2024 indique qu'en date du 14 décembre 2024, au chef-lieu de la commune Mabanda, province Makamba, Antoine Mbaririmana et Fabien Nijimbere ont été arrêtés par la police au moment où ils étaient au chef-lieu de cette commune en train de collecter des récépissés et identités des membres de ce parti en quête de se faire élire dans différentes élections de 2025. Antoine Mbaririmana et Fabien Nijimbere auraient été arrêtés après des informations fournies par les militants du CNDD-FDD qui ont alerté la police. Ces derniers les ont accusés de collecter les récépissés et identités dans le but d'interdire les propriétaires de ces récépissés de se présenter aux prochaines élections. Ces allégations sont rejetées par le parti CDP qui fait savoir que les deux militants voulaient aider leurs militants à constituer les dossiers exigés pour se préparer aux différentes élections de 2025.

"Pour constituer un dossier, chaque candidat aux élections législatives doit présenter les copies du récépissé et celle de la carte nationale d'identité pour constituer une attestation de résidence, document exigé par la CENI pour les candidats députés et ceux des conseillers communaux.", a expliqué Anicet Niyonkuru président du conseil des patriotes. Après leur arrestation, Antoine Mbaririmana et Fabien Nijimbere ont été entendus par un officier de la police judiciaire au commissariat communal de police puis transférés au cachot du parquet de Makamba.

Antoine Mbaririmana et Fabien Nijimbere ont écopé en date du 17 décembre 2024 à des peines de 2 ans et une amende de 800 000 fbu chacun.

Les responsables du parti conseil des patriotes CDP parlent de procès fantaisiste basé sur des mobiles politiques. Selon toujours son président Anicet Niyonkuru, Antoine Mbaririmana et Fabien Nijimbere ont été arrêtés en train de chercher des documents aux candidats députés et conseillers communaux de leur parti comme cela est exigé par la commission électorale nationale indépendante ce qui est d'ailleurs en train d'être fait par tous les partis sur le territoire national. Anicet Niyonkuru dit que son parti a toujours été persécuté en province Makamba. Plusieurs réunions ont été interdites à plusieurs reprises dans les communes de Vugizo, Kibago, Mabanda et Nyanza-lac.

Anicet Niyonkuru accuse certaines autorités administratives de vouloir rétrécir l'espace politique en cette période pré-électorale pour que seul le CNDD-FDD se présente aux élections.

### **Une personne arrêtée en commune Giharo, province Rutana**

En date du 24 décembre 2024, sur la colline Muzye, commune Giharo, province Rutana, Charifu Abudoule, représentant du mosquée de la colline et zone Muzye, commune Giharo, province Rutana a été arrêté par des policiers sous l'ordre d'Olivier Nibitanga, Gouverneur de ladite province.

Selon les mêmes sources, chaque personne voulait aller devant pour être servi et Olivier Nibitanga, Gouverneur de la province Rutana était ce jour-là, afin de bien suivre le déroulement de ces activités qui venait de commencer il y avait quelque jours mais il y avait des lamentations que l'engrais est

mal distribué, que la quantité est insuffisante et est réservé aux autorités seulement.

En revenant à l'ordre, ce gouverneur a battu ces personnes et c'est ainsi que Charifu Abudoule a dit à ce Gouverneur qu'il ne faut pas battre ces personnes car elles ont payé leur argent afin que leurs champs soient bien entretenus.

Par après, ce Gouverneur a ordonné aux policiers d'arrêter Abudoule et l'ont conduit au cachot du poste de police à Muzye avant d'être libéré vers le soir de ce même jour.

LIGUE ITEKA